

## Pengaruh *Book-tax Differences* dan Struktur Kepemilikan terhadap Relevansi Laba

**Dimas Prasetya Wardana<sup>1</sup>**  
*dimaswardana12@gmail.com*

**Dwi Martani**  
*dwimartani@yahoo.com; martani@ui.ac.id*

Departemen Akuntansi, Fakultas Ekonomi,  
Universitas Indonesia, Kampus UI Depok, Depok, 16424, Indonesia

### **Abstract**

*This study aimed to test the influence of book tax differences and family ownership structure on value relevance of earning. Value relevance of earning is very important to investor because it affect the quality of financial report. To test the influence of book tax differences, book-tax differences are seperated to be normal and abnormal book tax differences. The results show that normal book tax differences have negative influence to value relevance of earning and abnormal book tax differences have positive influence to value relevance of earning. These results show that investor reward the tax avoidance by higher stock price because it maximizes the shareholder's wealth. Ownership structure that to be tested is family ownership and institutional ownership. Family ownership and institutional ownership does not have influence to value relevance of earning. These results show that there are not enough evidence that family ownership and institutional ownership able to mitigate earning management and tax avoidance.*

**Keywords:** *Value relevance, earning management, tax avoidance, normal book tax differences, abnormal book tax differences, family ownership, and institutional ownership.*

### **Abstrak**

Penelitian ini bertujuan menguji pengaruh *book-tax differences* dan struktur kepemilikan terhadap relevansi laba. *Book-tax differences* dibagi menjadi normal dan abnormal *book tax differences*. Struktur kepemilikan yang diuji adalah kepemilikan keluarga dan kepemilikan institusional. Hasil penelitian menunjukkan *normal book tax differences* berpengaruh negatif terhadap relevansi laba dan *abnormal book tax differences* berpengaruh positif terhadap relevansi laba. Hal tersebut menunjukkan bahwa investor menganggap tax avoidance merupakan tindakan yang menguntungkan bagi mereka, sehingga tax avoidance dapat meningkatkan harga saham perusahaan. Struktur kepemilikan yang diuji dalam penelitian ini adalah kepemilikan keluarga dan institusional. Hasil penelitian menunjukkan bahwa kepemilikan keluarga dan institusional tidak berpengaruh terhadap relevansi laba. Dapat diambil kesimpulan bahwa kepemilikan keluarga dan institusional tidak terbukti dapat mencegah manajemen laba dan penghindaran pajak.

**Kata Kunci:** *Relevansi laba, manajemen laba, penghindaran pajak, normal book tax differences, abnormal book tax differences, kepemilikan keluarga, dan kepemilikan institusional.*

---

<sup>1</sup> Makalah ini merupakan bagian dari skripsi yang ditulis oleh Dimas Prasetya Wardana dengan supervisor Dwi Martani, pada program sarjana, Fakultas Ekonomi, Universitas Indonesia.

## 1. Pendahuluan

Laporan keuangan adalah sumber informasi bagi investor, kreditor, manajer, dan pengguna lainnya dalam mengambil keputusan. Salah satu informasi sering digunakan oleh investor adalah laba perusahaan dan komponen-komponen laporan keuangan lainnya. Investor menggunakan informasi laba untuk menentukan harga saham suatu perusahaan. Perusahaan dikatakan memiliki relevansi laba yang baik jika nilai labanya mempengaruhi harga saham perusahaan.

Penelitian yang dilakukan oleh Hanlon (2005) menemukan *book-tax differences* yang besar (LBTD) memiliki pengaruh negatif terhadap relevansi laba. Investor menginterpretasikan *book-tax differences* yang besar sebagai indikasi bahwa perusahaan melakukan manajemen laba dan penghindaran pajak yang berpengaruh negatif terhadap relevansi laba. Tang dan Firth (2012) melakukan penelitian yang dapat menutupi kelemahan penelitian Hanlon (2005). Tang dan Firth (2012) menggunakan model estimasi yang dapat membagi *book-tax differences* menjadi dua sumber, yaitu normal dan abnormal. Normal *book-tax differences* (NBTD) adalah *book-tax differences* yang bersumber dari perbedaan peraturan, sedangkan Abnormal *book-tax differences* (ABTD) bersumber dari manajemen laba dan penghindaran pajak. Hasil penelitian Tang dan Firth (2012) menunjukkan bahwa kedua sumber *book-tax differences* tersebut memiliki pengaruh yang berbeda terhadap relevansi laba. NBTD berpengaruh positif terhadap relevansi laba dan ABTD berpengaruh negatif terhadap relevansi laba. Hasil penelitian tersebut membuktikan bahwa LTD memang berpengaruh negatif terhadap relevansi laba karena mengandung informasi manajemen laba dan penghindaran pajak.

Penelitian-penelitian lainnya menemukan bahwa terdapat informasi selain LTD yang berpengaruh terhadap relevansi laba, salah satunya adalah struktur kepemilikan. Berdasarkan penelitian Velury dan Jenkins (2006) dan Jung dan Kwon (2002), kepemilikan institusional berpengaruh positif terhadap relevansi laba karena kepemilikan institusional memiliki kemampuan menganalisis laporan keuangan yang lebih baik dari investor lain. Investor institusional memiliki sumber daya yang besar, sehingga mampu mendapatkan informasi yang lebih banyak dan informasi yang tidak tersedia secara terbuka. Selain kepemilikan institusional, penelitian yang dilakukan oleh Ali et al. (2007) dan Tong (2008) menemukan bahwa kepemilikan keluarga juga berpengaruh positif terhadap relevansi laba karena mengawasi perusahaan secara aktif dan memiliki pengetahuan yang baik mengenai bisnis

perusahaan. Pengawasan yang aktif dari kepemilikan keluarga dapat mencegah manajemen laba yang berpengaruh negatif terhadap relevansi laba karena perusahaan memberikan kompensasi kepada manajemen melalui pengawasan tersebut, tidak menggunakan laba sebagai basisnya (Tong, 2008). Hal tersebut mengakibatkan insentif melakukan manajemen laba menjadi berkurang.

Penelitian ini mereplikasi penelitian yang dilakukan oleh Tang dan Firth (2012) dalam menguji pengaruh *book-tax differences* terhadap relevansi laba. Kontribusi penelitian ini adalah memasukkan variabel kepemilikan keluarga karena mayoritas struktur kepemilikan di Indonesia adalah kepemilikan keluarga (Ariffin, 2003). Berdasarkan penelitian sebelumnya yang telah disebutkan di atas bahwa kepemilikan keluarga dapat mencegah manipulasi laba karena melakukan pengawasan yang aktif. Selain itu, kontribusi lainnya adalah memasukkan variabel kepemilikan institusional karena ingin mengetahui apakah pengaruh positif kepemilikan institusional terhadap relevansi laba berlaku di Indonesia yang mayoritas perusahaannya tidak dimiliki oleh investor institusional.

## **2. Landasan Teori**

### **2.1 Kepemilikan Keluarga**

Kepemilikan keluarga memiliki definisi yang berbeda-beda antara satu penelitian dengan penelitian lain. Menurut Ariffin (2003) kepemilikan keluarga adalah keseluruhan individu dan perusahaan yang kepemilikannya tercatat (kepemilikan 5% ke atas wajib dicatat), kecuali negara, institusi keuangan, dan publik (individu yang kepemilikannya tidak wajib tercatat).

Berdasarkan definisi kepemilikan keluarga, keluarga memiliki kontrol yang besar terhadap perusahaan. Hal tersebut menimbulkan dampak pada konflik keagenan yang dialami oleh perusahaan. Perusahaan keluarga dapat mengurangi konflik keagenan tersebut dengan cara menempatkan salah satu anggotanya pada posisi manajer (Anderson et al., 2003). Namun, hal tersebut mengakibatkan konflik keagenan antara pemegang saham mayoritas (keluarga) dengan pemegang saham minoritas semakin parah karena menimbulkan moral *hazard* bagi pemegang saham mayoritas (Mørck et al., 1988). Keluarga dapat melakukan tindakan yang merugikan pemegang saham minoritas, seperti memberikan kompensasi kepada manajer berlebihan, *related party transaction*, dan dividen yang spesial (Anderson dan Reeb, 2003).

Dampak kepemilikan keluarga terhadap konflik keagenan melatarbelakangi penelitian Ali et al. (2007) yang meneliti pengaruh kepemilikan keluarga terhadap relevansi laba. Penelitian yang dilakukan oleh Ali et al. (2007) menemukan bahwa perusahaan keluarga memiliki laba yang lebih baik dalam memprediksi arus kas perusahaan dan memiliki relevansi laba yang lebih baik karena memiliki *agency cost* yang lebih kecil dari perusahaan non-keluarga. *Agency cost* pada perusahaan keluarga lebih sedikit karena lebih terbebas dari konflik keagenan antara manajer dengan pemegang saham (Gilson dan Gordon, 2003). Hal tersebut mengakibatkan keluarga dapat mencegah tindakan oportunistik manajer karena keluarga menjadi memiliki kemampuan mengawasi manajer secara langsung dan pengetahuan yang baik mengenai perusahaan (Demsetz dan Lehn, 1985; Anderson dan Reeb, 2003).

## 2.2 Kepemilikan Institusional

Kepemilikan institusional adalah jumlah kepemilikan organisasi atau perusahaan dana pensiun, *investment bank*, perusahaan asuransi, perusahaan pendanaan, perusahaan investasi, dan lembaga keuangan lainnya yang memenuhi kriteria tersebut (Koh, 2003).

Penelitian yang dilakukan Jung dan Kwon (2002) menemukan bahwa kepemilikan institusional berpengaruh positif terhadap relevansi laba karena mengawasi manajemen secara aktif. Hal tersebut dapat mengurangi kemungkinan manajer melakukan tindakan oportunistik yang dapat berpengaruh terhadap relevansi laba (Koh, 2003). Kepemilikan institusional aktif mengawasi manajer karena besarnya jumlah kepemilikannya pada suatu perusahaan (Shleifer dan Vishney, 1986). Dengan kepemilikan yang besar, investor institusional tidak bisa menjadi *free rider* atau tidak mengawasi manajer secara aktif karena jika manajer melakukan tindakan oportunistik yang menurunkan nilai perusahaan, maka investor institusional yang akan merasakan kerugian terbesar Bathala et al. (1994).

Penelitian yang dilakukan oleh Jiambalvo et al. (2001) menemukan bahwa kepemilikan institusional berpengaruh positif terhadap relevansi laba karena investor institusional memiliki informasi yang lebih banyak dan kemampuan menganalisa informasi yang lebih baik dari investor lain. Pound (1989) menemukan investor institusional menghabiskan waktu yang lebih banyak dalam melakukan analisis investasi daripada investor lain. Selain itu, menurut Lev (1988), investor institusional dengan sumber daya yang besar bisa memiliki informasi yang lebih banyak karena memungkinkan mereka mendapatkan informasi yang biayanya terlalu besar bagi investor lain. Hal tersebut mengakibatkan semakin tinggi persentase kepemilikan institusional menandakan bahwa harga saham perusahaan

tersebut mencerminkan seluruh informasi mengenai perusahaan dan mencerminkan laba perusahaan di masa yang akan datang (Jiambalvo et al., 2001).

### 2.3 *Book-tax differences*

*Book-tax differences* (BTD) adalah perbedaan laba akuntansi dan laba fiskal yang terjadi karena perbedaan antara peraturan perpajakan dengan peraturan akuntansi dalam hal pengakuan pendapatan dan beban. Penyebab *book-tax differences* lainnya adalah manajemen laba dan *tax avoidance* (Hanlon dan Heitzman 2010 dan Desai 2003). Perusahaan dapat meningkatkan laba akuntansi dengan manajemen laba. Namun, konsekuensi dari manajemen laba adalah meningkatnya beban pajak. Oleh karena itu, perusahaan juga melakukan *tax avoidance*. Tujuannya adalah mengurangi beban pajak yang harus dibayar. Akibatnya, muncul *book-tax differences* yang semakin besar.

Banyak penelitian menggunakan model pengukuran *book-tax differences* yang berbeda. Hanlon (2005) mengukur *book-tax differences* dengan *temporary differences*. *Temporary differences* terdiri dari *deffered tax liabilities* dan *deffered tax asset*. Frank et al (2009) menggunakan *proxy permanent difference* untuk menentukan bagian *discretionary*. *Permanent difference* adalah perbedaan antara *effective tax rate* dan *statutory tax rate* dikali dengan laba sebelum pajak penghasilan.

Penelitian yang dilakukan oleh Tang dan Firth (2012) merupakan lanjutan penelitian Hanlon (2005). Tang dan Firth (2012) membagi *book-tax differences* menjadi dua, yaitu abnormal dan normal. Abnormal *book-tax differences* adalah *book-tax differences* yang bersumber dari manajemen laba. Sedangkan normal *book-tax differences* adalah *book-tax differences* yang bersumber dari perbedaan peraturan akuntansi dan perpajakan.

## 2.4 Pengembangan Hipotesis

### 2.4.1 Pengaruh *book-tax differences* terhadap relevansi laba

*Book-tax differences* bersumber dari perbedaan peraturan akuntansi dan perpajakan, manajemen laba dan penghindaran pajak (Hanlon dan Heitzman, 2010). Manajemen laba dan penghindaran pajak yang dilakukan oleh perusahaan melemahkan relevansi laba karena membuat laba yang dilaporkan tidak mencerminkan nilai perusahaan yang sebenarnya. Oleh karena itu, beberapa penelitian sebelumnya menguji hubungan *book-tax differences* terhadap relevansi laba (Hanlon, 2005, Tang dan Firth 2012).

Penelitian yang dilakukan oleh Hanlon (2005) menguji hubungan jumlah *book-tax differences* dengan relevansi laba. Pada penelitiannya, Hanlon (2005) membagi sampelnya menjadi tiga, yaitu perusahaan dengan *book-tax difference* yang kecil, *book-tax differences* positif yang besar, dan *book-tax differences* negatif yang besar. Hasilnya, perusahaan dengan *book-tax differences* yang besar memiliki relevansi laba yang rendah. Investor menganggap bahwa besarnya *book-tax differences* merupakan sinyal perusahaan melakukan manajemen laba dan penghindaran pajak. Sehingga, perusahaan menganggap nilai laba perusahaan tersebut kurang relevan untuk menentukan harga saham.

Penelitian Hanlon (2005) memiliki kelemahan, yaitu tidak membagi BTD berdasarkan sumber. Padahal, BTD tidak hanya disebabkan oleh manajemen laba dan penghindaran pajak, tapi juga karena perbedaan peraturan akuntansi dan perpajakan. Hal tersebut merupakan mekanisme yang normal terjadi, tidak seperti manajemen laba yang merupakan tindakan diskresi dari manajemen. Sehingga, tidak jelas apakah perbedaan peraturan akuntansi dan perpajakan juga berpengaruh terhadap relevansi laba juga.

Penelitian yang dilakukan oleh Tang dan Firth (2012) menguji bagaimana pengaruh BTD terhadap relevansi laba dengan cara membagi BTD menjadi dua, yaitu NBTD dan ABTD. NBTD adalah BTD yang bersumber dari perbedaan peraturan perpajakan dan akuntansi. Sedangkan ABTD adalah BTD yang bersumber dari manajemen laba dan penghindaran pajak. Hasilnya adalah NBTD memberikan pengaruh positif. Besarnya Normal BTD memberikan informasi bahwa perusahaan melakukan manajemen laba dan penghindaran pajak yang efektif. Hal tersebut mengakibatkan kemampuan laba dalam mencerminkan nilai perusahaan yang sesungguhnya. Sehingga, investor memandang laba semakin relevan dalam penentuan harga saham. Sedangkan, ABTD berpengaruh negatif terhadap relevansi laba. Hal ini sesuai dengan penelitian sebelumnya bahwa *book-tax differences* mengandung informasi mengenai manajemen laba dan penghindaran pajak yang melemahkan relevansi laba. Berdasarkan penjelasan tersebut, penelitian ini memiliki hipotesis:

**H1: NBTD memiliki pengaruh positif terhadap relevansi laba**

**H2: ABTD memiliki pengaruh negatif terhadap relevansi laba**

#### 2.4.2 Pengaruh kepemilikan keluarga terhadap relevansi laba

Penelitian yang dilakukan oleh Ali, Chen, dan Radhakrishnan (2007) menemukan perusahaan dengan kepemilikan keluarga memiliki relevansi laba yang lebih baik daripada perusahaan non-keluarga. Hal ini dikarenakan kepemilikan keluarga dapat mengurangi manajemen laba yang dilakukan oleh perusahaan. Kepemilikan keluarga melakukan pengawasan terhadap manajemen dan menentukan kompensasi manajemen berdasarkan hasil pengawasan tersebut. Perusahaan mengurangi penggunaan laba sebagai basis dalam menentukan kompensasi. Sehingga, insentif untuk melakukan manajemen laba menjadi lebih kecil. Selain itu, kepemilikan keluarga juga memiliki pengetahuan yang baik mengenai perusahaan, sehingga dapat mencegah manajemen laba.

Hubungan kepemilikan keluarga terhadap relevansi laba juga dapat dianalisis dari dampak *agency problem*. Ali, Chen, dan Radhakrishnan (2007) menemukan kepemilikan keluarga memiliki relevansi laba lebih baik daripada perusahaan non-keluarga karena mengalami *agency problem* tipe satu yang lebih sedikit. Semakin kecil *agency problem* tipe satu, maka semakin kecil kemungkinan manajemen melakukan manajemen laba.

Penelitian yang dilakukan oleh Tong (2008) menemukan bahwa kepemilikan keluarga memiliki relevansi laba yang lebih baik daripada perusahaan non-keluarga. Kepemilikan keluarga terbukti membatasi praktek manajemen laba dengan melakukan pengawasan yang aktif terhadap manajemen. Hal ini dilakukan karena kepemilikan perusahaan memiliki kepentingan jangka panjang, yaitu menjaga nama baik perusahaan. Maka, penelitian ini memiliki hipotesis:

**H3: Kepemilikan keluarga memiliki pengaruh positif relevansi laba perusahaan**

#### 2.4.3 Pengaruh kepemilikan institusional terhadap relevansi laba

Penelitian yang dilakukan oleh Demiralp et al. (2011) menemukan kepemilikan institusional berhubungan positif dengan relevansi laba karena kepemilikan institusional memiliki pengawasan yang baik. Hal tersebut terbukti dari teratasinya *free cash flow problem* yang terjadi setelah *Seasoned Equity Offering* (SOE). *Free cash flow problem* adalah potensi penyalahgunaan kas perusahaan untuk kepentingan pribadi manajer. Teratasinya *free cash flow problem* mengakibatkan manajer tidak perlu melakukan manajemen laba untuk menutupi penyalahgunaan *free cash flow*. Sehingga, laba yang dilaporkan oleh manajer menggambarkan kinerja perusahaan yang sesungguhnya

Penelitian yang dilakukan oleh Jung dan Kwon (2002) menemukan bahwa kepemilikan institusional meningkatkan relevansi laba perusahaan. Hal ini dikarenakan kepemilikan institusional memiliki kontrol yang kuat. Bank merupakan salah satu sumber pendanaan yang besar bagi perusahaan. Sehingga, kepemilikan institusional yang salah satunya adalah bank dapat menekan perusahaan untuk meningkatkan kualitas laporan keuangan.

Penelitian yang dilakukan oleh Velury dan Jenkins (2006) menemukan kepemilikan institusional meningkatkan relevansi laba karena aktif mengawasi proses penyusunan laporan keuangan dan memiliki kemampuan menganalisis laporan keuangan yang baik. Hal tersebut mengakibatkan manajemen laba yang dilakukan oleh perusahaan dapat terdeteksi dengan mudah. Sehingga, manajemen laba yang dilakukan perusahaan berkurang. Semakin sedikit manajemen laba, investor menganggap laporan keuangan perusahaan semakin relevan dalam penentuan harga saham karena laba yang dilaporkan mencerminkan kinerja perusahaan yang sesungguhnya. Berdasarkan penelitian-penelitian tersebut, maka penulis memiliki hipotesis:

**H4: Kepemilikan institusional memiliki pengaruh positif relevansi laba perusahaan**

### 3. Model Penelitian

Model penelitian mengadopsi model yang digunakan oleh Tang dan Firth (2012) untuk menguji hubungan LABDTD dan LNBTD terhadap relevansi laba. Selain itu, kami juga menambahkan variabel kepemilikan keluarga dan institusi ke dalam model untuk menguji hubungannya terhadap relevansi laba. sehingga, model penelitian adalah sebagai berikut:

$$\begin{aligned}
 CAR_{i,t} = & \beta_0 + \beta_1 E_{i,t} + \beta_2 \text{Leverage}_{i,t} + \beta_3 \text{Size}_{i,t} + \beta_4 \text{ROA}_{i,t} + \beta_5 \text{Liquidity}_{i,t} + \beta_6 \text{Inst}_{i,t} \\
 & + \beta_7 \text{Family}_{i,t} + \beta_8 \text{Leverage}_{i,t} + \beta_9 \text{Size}_{i,t} + \beta_{10} E_{i,t} * \text{Leverage}_{i,t} + \beta_{11} E_{i,t} \\
 & * \text{Size}_{i,t} + \beta_{12} E_{i,t} * \text{ROA}_{i,t} + \beta_{13} E_{i,t} * \text{Liquidity}_{i,t} + \beta_{14} E_{i,t} * \text{Inst}_{i,t} + \beta_{15} E_{i,t} \\
 & * \text{Family}_{i,t} + \beta_{16} E_{i,t} * \text{Leverage}_{i,t} + \beta_{17} E_{i,t} * \text{Size}_{i,t} + \beta_{18}
 \end{aligned}$$

$CAR_{i,t}$  : *Cumulative market-adjusted abnormal return*. Akumulasi abnormal return selama 12 bulan dan berakhir pada tanggal 31 Maret tahun berikutnya.

$E_{i,t}$  : *Earning* perusahaan  $t$  pada tahun  $t$  dikurang dengan earning perusahaan  $t$  pada tahun  $t-1$  dan diskalakan dengan total asset rata-rata.



$LABTD_{it}$  : Nilai 1 jika perusahaan pada tahun  $t$  memiliki nilai mutlak ABTD di dalam *quintile* tertinggi. Nilai 0 jika tidak.

$LNBTD_{it}$  : Nilai 1 jika perusahaan pada tahun  $t$  memiliki nilai mutlak NBTD di dalam *quintile* tertinggi. Nilai 0 jika tidak.

$LABTD_{it}$  : Nilai 1 jika perusahaan memiliki kepemilikan keluarga >50%, 0 jika sebaliknya.

$LNBTD_{it}$  : Nilai 1 jika perusahaan memiliki kepemilikan institusional >50%, 0 jika sebaliknya.

$\ln MV_{it}$  : Natural logaritma dari *market value of equity* perusahaan  $i$  pada tahun  $t$

$MEV_{it}$  : *Market equity value to book equity value ratio* perusahaan  $i$  pada tahun  $t$

$\beta_{it}$  : *Beta* perusahaan  $i$  pada tahun  $t$

$LEV_{it}$  : Rasio total hutang terhadap total aset perusahaan  $i$  pada tahun  $t$

### 3.1 Operasionalisasi variable

#### 3.1.3 Book-tax differences

*Book-tax differences* diukur dengan laba akuntansi dikurangi laba fiskal. Setelah itu, *book-tax differences* dibagi menjadi dua menjadi ABTD dan NBTD menggunakan model estimasi *book-tax differences* pada Tang dan Firth (2012). Nilai ABTD dan NBTD kemudian diubah menjadi *dummy* variabel dengan ketentuan sebagai berikut:

LABTD : Nilai 1 jika perusahaan pada tahun  $t$  memiliki nilai absolut ABTD di dalam *quintile* tertinggi, 0 jika tidak.

LNBTD : Nilai 1 jika perusahaan pada tahun  $t$  memiliki nilai absolut NBTD di dalam *quintile* tertinggi, 0 jika tidak.

Peneliti mengadopsi model yang digunakan oleh Tang and Firth (2011) Untuk mendapatkan nilai ABTD dan NBTD. Berikut ini model regresi untuk estimasi nilai residu atau ABTD:

$$BTD_{it} = \beta_0 + \beta_1 \Delta INV_{it} + \beta_2 \Delta REV_{it} + \beta_3 TL_{it} + \beta_4 TLU_{it} + \beta_5 BTD_{it-1} + \epsilon_{it}$$

$\Delta$  : Perbedaan antara laba sebelum beban pajak dengan pendapatan kena pajak perusahaan  $i$  pada tahun  $t$

- $\Delta_{g,t}$  : Perubahan nilai *gross fixed asset* pada perusahaan  $i$  dari tahun  $t-1$  ke tahun  $t$
- $\Delta_{e,t}$  : Perubahan *revenue* atau *net sales* pada perusahaan  $i$  dari tahun  $t-1$  ke tahun  $t$
- $LA_{i,t}$  : Net *accounting loss* perusahaan  $i$  pada tahun  $t$
- $KB_{i,t}$  : Nilai kompensasi kerugian yang digunakan oleh perusahaan  $i$  pada tahun  $t$
- $\varphi_{i,t}$  : *Book-tax differences* perusahaan  $i$  pada tahun  $t$ . Variable ini bertujuan untuk mengontrol perubahan yang terjadi pada peraturan perpajakan dan standar akuntansi tiap tahunnya.

Semua variabel dibagi dengan total aset pada tahun  $t$  dan melakukan *winsorizing* dengan rata-rata  $\pm 3$  standar deviasi. Peneliti akan menjalankan persamaan ini per kelompok sektor industri dan per tahun. Kelompok sektor industri dibagi menjadi dua, yaitu manufaktur dan non-manufaktur. Daftar perusahaan di setiap industri menggunakan pengelompokan yang dilakukan oleh Bursa Efek Indonesia. Data tersebut dapat diambil dari *IDX Statistic Book* tahun 2008 – 2012.

ABTD adalah nilai residu dari hasil regresi model penelitian diatas. Sedangkan, NBTD adalah perbedaan antara nilai LTD dengan ABTD. Kemudian, nilai ABTD dan NBTD dimutlakkan dan dicari nilai *quintile* tertinggi. LABTD bernilai 1 jika perusahaan  $i$  pada tahun  $t$  memiliki nilai mutlak ABTD yang berada di dalam *quintile* tertinggi. LNBTD bernilai 1 jika perusahaan  $i$  pada tahun  $t$  memiliki nilai mutlak NBTD yang berada di dalam *quintile* tertinggi.

## 4. Hasil Penelitian

### 4.1 Sampel Penelitian

Populasi dari penelitian ini adalah semua perusahaan yang terdaftar di BEI selama periode 2008-2012. Pemilihan sampel penelitian menggunakan teknik *purposive judgment sampling*. Proses pemilihan dapat dilihat pada lampiran 1.

Penelitian ini menggunakan JASICA Index pada *IDX Fact Book*. Perusahaan yang berada dalam sektor industri agrikultur, pertambangan, properti, *realestate*, konstruksi, dan keuangan tidak masuk ke dalam sampel penelitian karena diatur oleh peraturan perpajakan yang khusus.

Data dan informasi diperoleh dari Datastream, Eikon, laporan keuangan perusahaan, dan *Indonesia Capital Market Directory* (ICMD). Perusahaan yang tidak dimasukkan ke dalam sampel adalah perusahaan yang tidak memiliki laporan keuangan lengkap dalam periode 2008-2012.

## 4.2 Hasil Regresi Model Relevansi Laba

### 4.2.1 Analisis Pengaruh NBTD Terhadap Relevansi Laba

Hasil regresi menunjukkan bahwa variabel ELNBTD memiliki koefisien yang negatif sebesar -1,56131. Variabel ELNBTD berpengaruh signifikan terhadap variabel CAR pada tingkat kepercayaan 99%. ELNBTD merupakan variabel hasil interaksi variabel LNBTD dengan variabel *unexpectedearning* (UE). Variabel tersebut bertujuan melihat dampak LNBTD terhadap relevansi laba. Kesimpulan dari hasil regresi ini adalah LNBTD berpengaruh negatif terhadap relevansi laba. Hasil ini berbeda dengan hipotesis yang dibuat sebelumnya bahwa LNBTD berpengaruh positif terhadap relevansi laba.

LNBTD dapat berpengaruh negatif terhadap relevansi laba karena perencanaan pajak yang dilakukan oleh perusahaan hanya mengatur *timing* pengakuan pendapatan dan beban, sehingga sebenarnya total pendapatan dan beban perusahaan selama beberapa tahun tidak berubah (Hanlon, 2005). Sebagai contohnya, jika perusahaan mengakui laba yang tinggi dengan cara menunda pengakuan beban, maka di periode yang akan datang laba perusahaan akan menurun drastis sebagai dampak akumulasi penundaan pengakuan beban. Laba yang dilaporkan sekarang tidak mencerminkan nilai perusahaan sesungguhnya dan laba di masa yang akan datang, sehingga investor menganggap bahwa laba menjadi kurang relevan dalam penentuan harga saham (Chen et al., 2007).

### 4.2.2 Analisis Pengaruh ABTD Terhadap Relevansi Laba

Hasil regresi menunjukkan bahwa variabel ELABTD memiliki koefisien yang positif sebesar 1,10390. Variabel ELABTD berpengaruh signifikan terhadap variabel CAR pada tingkat kepercayaan 99%. ELABTD merupakan variabel hasil interaksi variabel LABTD dengan variabel *unexpectedearning* (UE). Variabel tersebut bertujuan melihat dampak LABTD terhadap relevansi laba. Kesimpulan dari hasil regresi ini adalah LABTD berpengaruh positif terhadap relevansi laba. Hasil ini berbeda dengan hipotesis yang dibuat sebelumnya bahwa LABTD berpengaruh negatif terhadap relevansi laba.

Variabel LABTD dapat berpengaruh positif terhadap relevansi laba karena LABTD terbukti mengandung informasi mengenai penghindaran pajak dan investor memandang bahwa penghindaran pajak tersebut sebagai praktek yang meningkatkan nilai perusahaan. Penghindaran pajak yang dilakukan oleh perusahaan dapat mengurangi jumlah pajak yang harus dibayar, sehingga meningkatkan laba yang dilaporkan oleh perusahaan. Selain itu,

penghematan pajak tersebut dapat digunakan oleh perusahaan untuk investasi dan pengembangan bisnisnya.

Penghindaran pajak pada LABTD berbeda dengan perencanaan pajak karena penghindaran pajak cenderung kepada tindakan yang melanggar hukum. Selain itu, dampak dari penghindaran pajak terhadap laba perusahaan bersifat permanen, sedangkan dampak dari perencanaan pajak terhadap laba bersifat temporer. Penghindaran pajak yang dilakukan perusahaan, seperti sengaja tidak mengakui pendapatan yang diterima, mengakibatkan laba *understated* dari tahun ke tahun. Berbeda dengan perencanaan pajak yang tetap mengakui pendapatan tersebut, namun hanya waktu pengakuannya saja yang diatur.

#### 4.2.3 Analisis Pengaruh Kepemilikan Keluarga Terhadap Relevansi Laba

Hasil regresi menunjukkan bahwa variabel ELABTD memiliki koefisien yang positif sebesar 1,10390. Variabel ELABTD berpengaruh signifikan terhadap variabel CAR pada tingkat kepercayaan 99%. ELABTD merupakan variabel hasil interaksi variabel LABTD dengan variabel *unexpectedearning* (UE). Variabel tersebut bertujuan melihat dampak LABTD terhadap relevansi laba. Kesimpulan dari hasil regresi ini adalah LABTD berpengaruh positif terhadap relevansi laba. Hasil ini berbeda dengan hipotesis yang dibuat sebelumnya bahwa LABTD berpengaruh negatif terhadap relevansi laba.

Kepemilikan keluarga tidak berpengaruh terhadap relevansi laba karena terdapat dua kemungkinan dampak DFAM terhadap relevansi laba. Di satu sisi, kepemilikan keluarga dapat berpengaruh positif terhadap relevansi laba karena mengurangi konflik keagenan antara pemilik perusahaan dengan manajer. Di sisi yang lain, kepemilikan keluarga dapat berpengaruh negatif relevansi laba karena kepemilikan keluarga dapat melakukan ekspropriasi dan tindakan oportunistik seperti manipulasi laporan keuangan. Oleh karena itu, terdapat pandangan yang berbeda-beda terhadap dampak dari kepemilikan keluarga. Investor kemudian lebih memilih untuk mencari informasi lain yang lebih relevan dalam penentuan harga saham perusahaan.

#### 4.2.4 Analisis Pengaruh Kepemilikan Institusional Terhadap Relevansi Laba

Hasil regresi menunjukkan bahwa variabel ELABTD memiliki koefisien yang positif sebesar 1,10390. Variabel ELABTD berpengaruh signifikan terhadap variabel CAR pada tingkat kepercayaan 99%. ELABTD merupakan variabel hasil interaksi variabel LABTD dengan variabel *unexpectedearning* (UE). Variabel tersebut bertujuan melihat dampak LABTD terhadap relevansi laba. Kesimpulan dari hasil regresi ini adalah LABTD

berpengaruh positif terhadap relevansi laba. Hasil ini berbeda dengan hipotesis yang dibuat sebelumnya bahwa LABTD berpengaruh negatif terhadap relevansi laba.

Sedikitnya perusahaan dengan kepemilikan institusional mengakibatkan kepemilikan institusional tidak berpengaruh terhadap relevansi laba karena investor jadi memandang bahwa kepemilikan institusional bukanlah informasi yang relevan dalam mempengaruhi harga saham. Penelitian yang dilakukan oleh Velury dan Jenkins (2006) mampu membuktikan kepemilikan institusional berpengaruh positif terhadap relevansi laba karena mayoritas perusahaan-perusahaan di Amerika memiliki kepemilikan institusional sebesar 47%. Kondisi yang berbeda terjadi di Indonesia, yaitu hanya 6,1% dari total 655 observasi yang memiliki kepemilikan institusional di atas 50%. Sedangkan sisanya memiliki kepemilikan institusional yang rendah. Oleh karena itu, hasil penelitian ini berbeda dengan hipotesis yang dibuat bahwa kepemilikan institusional berpengaruh positif terhadap relevansi laba.

#### 4.3 Uji Robustness

Uji *robustness* dilakukan dengan mengganti variabel *dummy* LABTD dan LNBTD menjadi variabel ABTD dan NBTD. Variabel ABTD dan NBTD adalah nilai absolut ABTD dan NBTD yang didapatkan dari hasil estimasi model LTD. ABTD adalah nilai residu dan NBTD adalah selisih LTD dengan ABTD. Hasil regresi pada bagian lampiran 11 menunjukkan variabel ABTD dan NBTD tidak berpengaruh terhadap relevansi laba. Kesimpulan dari uji *robustness* semakin menguatkan hasil regresi sebelumnya bahwa nilai ABTD dan NBTD yang besar mengandung informasi perencanaan pajak, manajemen laba, dan penghindaran pajak yang dapat mempengaruhi relevansi laba. Hasil ini sesuai dengan hasil penelitian Hanlon (2005) dan Tang dan Firth (2012). Oleh karena itu, pada saat variabel LABTD dan LNBTD diganti menjadi nilai absolut ABTD dan NBTD, hasil regresi menunjukkan ABTD dan NBTD tidak berpengaruh karena rentang nilai ABTD dan NBTD adalah dari nilai yang terkecil hingga yang terbesar. Berbeda dengan LABTD dan LNBTD yang merupakan variabel *dummy* dari nilai ABTD dan NBTD yang besar saja.

#### 5. Kesimpulan dan Saran

ABTD berpengaruh positif terhadap relevansi laba. Hal ini membuktikan bahwa ABTD merupakan LTD yang mengandung informasi mengenai penghindaran pajak. Perusahaan yang melakukan penghindaran pajak memiliki relevansi laba yang baik karena penghindaran pajak dianggap sebagai aktivitas yang meningkatkan nilai perusahaan. Penghindaran pajak mengakibatkan penghematan pajak yang harus dibayar perusahaan. Hasil penghematan pajak tersebut dapat digunakan untuk investasi perusahaan.

NBTD berpengaruh negatif relevansi laba. Hal ini membuktikan bahwa NBTD merupakan komponen BTD yang mengandung informasi perencanaan pajak. Investor memandang perencanaan pajak berpengaruh negatif terhadap relevansi laba karena menyebabkan laba di masa kini tidak mencerminkan nilai perusahaan di masa akan datang. Hal tersebut dikarenakan perencanaan pajak yang dilakukan hanya mengubah laba secara temporer. Perencanaan pajak dapat mengakibatkan laba masa kini menjadi rendah, namun dampak perencanaan pajak tersebut akan terakumulasi pada laba di masa akan datang dan mengakibatkan laba fiskal menjadi lebih tinggi dan beban pajak yang tinggi.

Kepemilikan keluarga tidak berpengaruh terhadap relevansi laba karena kepemilikan keluarga dapat memberikan pengaruh positif dan negatif terhadap relevansi laba. Karena terdapat kedua kemungkinan tersebut, investor kemudian lebih memilih untuk mencari informasi lain yang lebih relevan dalam penentuan harga saham perusahaan.

Kepemilikan institusional tidak berpengaruh terhadap relevansi laba karena jumlah perusahaan dengan kepemilikan institusional di atas 50% masih sedikit sekali, yaitu sebesar 6,1% dari total 655 observasi. Oleh karena itu, tidak terdapat cukup bukti yang menunjukkan bahwa kepemilikan institusional berpengaruh terhadap relevansi laba.

Penelitian selanjutnya sebaiknya menggunakan data kepemilikan keluarga *ultimate* untuk menguji apakah kepemilikan keluarga tetap meningkatkan relevansi laba setelah memperhitungkan *ultimate ownership*. Sehingga, hasil penelitian yang didapat menjadi lebih akurat.

Penelitian selanjutnya sebaiknya menggunakan pengukuran BTD alternatif yang lebih akurat. Laba fiskal yang digunakan dalam penelitian ini masih belum final karena perusahaan masih mengajukan keberatan atau banding di persidangan atas hasil pemeriksaan petugas pajak. Sehingga, jumlah BTD masih kurang akurat untuk mendeteksi manajemen laba dan penghindaran pajak.

## Daftar Pustaka

- Adami, R., Gough, O., Muradoglu, G., & Sivaprasad, S. (2010). The leverage effect on stock returns. *Oxford Business and Economics Conference*.
- Alia, A., Chenb, T.-Y., & Radhakrishnana, S. (2007). Corporate disclosures by family firms. *Journal of Accounting and Economics*, 44, 238-286.
- Anderson, R. C., & Reeb, D. M. (2003). Founding family ownership and firm performance. *The Journal of Finance*, LVIII, 1301-1328.
- Anderson, R., Mansi, S., Reeb, D. (2003). Founding-family ownership and the agency cost of debt. *Journal of Financial Economics* 68, 263-285.
- Arifin, Z. (2003). *Masalah Agensi dan Mekanisme Kontrol pada Perusahaan dengan Struktur Kepemilikan Terkonsentrasi yang Dikontrol Keluarga: Bukti dari Perusahaan Publik di Indonesia*. Disertasi Pascasarjana FEUI.
- Ayers, B. C., Jiang, J., & Laplante, S. K. (2009). Taxable Income as a Performance Measure: The Effects of Tax Planning and Earnings Quality. *Contemporary Accounting Research*, 26, 15-54.
- Banz, R. W. (1981). The relationship between return and market value of common stocks. *Jurnal of Financial Economics*, 9, 3-18.
- Bathala CT, Moon KP, Rao RP. (1994). Managerial ownership, debt policy, and the impact of institutional holdings: an agency perspective. *Financ Manage* 2, 38-50.
- Chen, S., Chen, X., Cheng, Q., & Shevlin, T. (2010). Are family firms more tax aggressive than non-family firms? *Journal of Financial Economics*, 95, 41-61.
- Chen, L., Dhaliwal, D., & Trombley, M. (2007). The impact of earnings management and tax planning on the information content of earnings. *Available at SSRN 1028808*.
- Chung, R., Firth, M., & Kim, J.-B. (2002). Institutional monitoring and opportunistic earning management. *Journal of Corporate Finance*, 8, 29-48.
- Claessens, S., Djankov, S., & Lang, L. H. (2000). The separation of ownership and control In East Asia Corporations. *Journal of Financial Economics*, 58, 81-112.
- Demiralp, I., D'Mello, R., Schlingemann, F. P., & Subramaniam, V. (2011). Are there monitoring benefits to institutional ownership? Evidence from seasoned equity offerings. *Journal of Corporate Finance*, 17, 1340-1359.
- Demsetz, H., Lehn, K. (1985). The structure of corporate ownership: causes and consequences. *Journal of Political Economy*, 93, 1155-1177.
- Desai, M. A. (2002). The divergence between book income and tax income. In J. M. Poterba, *Tax Policy and the Economy* (Vol. 17, pp. 169-203).
- Desai, M. A., & Dharmapala, D. (2009). Earnings management, corporate tax shelters, and book-tax alignment. *National Tax Journal*, 17, 169-186.
- Duggal, R., & Millar, J. A. (1999). Institutional ownership and firm performance: The case of bidder returns. *Journal of Corporate Finance*, 5, 103-117.
- Earnings management during import relief investigations. (1991). *Journal of Accounting Research*, 29, 193-228.
- Exchange, I. S. (2008). *IDX Fact Book*. Jakarta: Indonesian Stock Exchange.
- Fan, J. P., & Wong, T. (2002). Corporate ownership structure and the informativeness of accounting earnings in East Asia. *Journal of Accounting and Economics*, 33, 401-425.
- Fama, E. F. (1970). Efficient capital markets: A review of theory and empirical work\*. *The journal of Finance*, 25(2), 383-417.
- Fama, E. F. (1976). Foundations of Finance. *The Journal of Finance*, 32, 961-964.
- Frank, M. M., Lynch, L. J., & Rego, S. O. (2004). Does aggressive financial reporting accompany aggressive tax reporting (and Vice Versa)? *University of Virginia. Mimeo*.

- Gilson R.J., Gordon. J. (2003). Controlling controlling shareholders. *Working paper, Columbia Law School.*
- Guenther, D. A. (2011). What do we learn from large book-tax differences? *Working paper, University of Oregon.*
- Hanlon, M. (2005). The persistence and pricing of earnings, accruals, and cash flows when firms have large book-tax differences. *The Accounting Review, 80*, 137-166.
- Hanlon, M., & Heitzman, S. (2010). A review of tax research. *Journal of Accounting and Economics, 50*, 127-178.
- Healy, P. M., & Wahlen, J. M. (1999). A review of earnings management literature and its implication for standard setting. *Accounting Horizons, 13*, 365-383.
- Institutional shareholders' investment horizons and tax avoidance. (2013). *The Journal of the American Taxation Association, 35*, 111-134.
- Jaggi, B., Leung, S., & Gul, F. (2009). Family control, board independence and earnings management: Evidence based on Hong Kong firms. *Accounting Public Policy, 28*, 281-300.
- Jones, J. J. (1991). Earnings management during import relief investigations. *Journal of accounting research, 193-228.*
- Jensen, M. C., & Meckling, W. H. (1976). Theory of the firm: managerial behavior, agency costs and ownership structure. *Journal of Financial Economics, 5*, 305-360.
- Jiambalvo J, Rajgopal S, Venkatachalam M. (2002). Institutional ownership and The extent to which stock prices reflect future earnings. *Contemp Account Res, 117-45.*
- Jung, K., & Kwon, S. Y. (2002). Ownership structure and earnings informativeness evidence from Korea. *The International Journal of Accounting, 37*, 301-325.
- Koh, P.-S. (2007). Institutional investor type, earnings management and benchmark beaters. *Journal of Accounting and Public Policy, 26*, 267-299.
- Lev, B. (1992). Information Disclosure Strategy. *California Management Review, 34*, 9-32.
- McConnell, J. J., & Servaes, H. (1990). Additional evidence on equity ownership and corporate value. *Journal of Financial Economics, 27*, 595-612.
- Morck, R. K., Shleifer, A., Vishny, R. (1988). Management ownership and market valuation: An empirical analysis. *Journal of Financial Economics, 20*, 293-315.
- Porta, R. L., Lopez-de-Silanes, F., & Shleifer, A. (1999). Corporate ownership around the world. *The Journal of Finance, 54*, 471-517.
- Phillips, J., Pincus, M., & Rego, S. O. (2002). Earnings management: new evidence based on firms' tax footnote disclosures. *University of Iowa Working Paper.*
- Porta, R. L., Lopez-de-Silanes, F., & Shleifer, A. (1999). Corporate ownership around the world. *The Journal of Finance, 54*, 471-517.
- Pound, J. (1988). Proxy contest and the efficiency of shareholder oversight. *Journal of Financial Economics, 20*, 237-265.
- Rachmatika, D. (2006). Analisis pengaruh beta saham, growth opportunities, return on asset dan debt to equity ratio terhadap return saham. *Program Studi Magister Manajemen Program Pascasarjana Universitas Diponegoro.*
- Scott, W. R. (2009). *Financial Accounting Theory*. Toronto: Pearson Canada.
- Shleifer, A., Vishny, R. (1997). A survey of corporate governance. *Journal of Finance 52*, 737-783.
- Scholes, Myron and Williams, Joseph. (1977). Estimating beta from non-synchronous data. *Journal of Financial Economics, 5*.
- Siregar, S. V., & Utama, S. (2008). Type of earnings management and the effect of ownership structure, firm size, and corporate-governance practices: Evidence from Indonesia. *The International Journal of Accounting, 43*, 1-27.



- Tang, T. Y., & Firth, M. (2012). Earnings Persistence and Stock Market Reactions to the Different Information in Book-Tax Differences: Evidence from China. *The International Journal of Accounting*, 47, 369-397.
- Tong, Y. H. (2008). Financial reporting practices of family firms. *Advances in Accounting*, 23, 231-261.
- Velury, U., & Jenkins, D. S. (2006). Institutional ownership and the quality of earnings. *Journal of Business Research*, 59, 1043-1051.
- Yoon, S. W. (2008). An international study of the relation between book-tax conformity and the value relevance of earnings components. *Journal of International Business Research*, 7, 31-56.

## Lampiran

### Lampiran 1 Hasil Seleksi Sampel

<i>Pooled sample</i>	Total
Perusahaan terdaftar di BEI pada tahun 2008	396
Perusahaan di sektor agrikultur	(14)
Perusahaan di sektor pertambangan	(14)
Perusahaan di sektor properti, <i>realestate</i> , dan konstruksi	(45)
Perusahaan di sektor keuangan	(70)
Perusahaan yang <i>delisted</i> pada tahun 2008-2012	(15)
Perusahaan yang tidak memiliki data lengkap periode 2008-2012	(94)
Perusahaan dengan bobok value negatif	(13)
<b>Sampel final penelitian</b>	<b>131</b>
<b>Jumlah observasi (131 perusahaan X 5 tahun)</b>	<b>655</b>

### Lampiran 2 Hasil Seleksi Sampel

#### Statistik Deskriptif Variabel Model Relevansi Laba

Variabel	Minimum	Maksimum	Rata-rata	Standar deviasi
CAR	-1.8230	3.9680	0.1402	0.6525
E	-1.3068	1.4451	0.0151	0.1191
SIZE	5.624.000	307.675.003.864	9.269.505.484	31.376.960.888
GROWTH	0.1300	38.7400	2.0425	3.2441
RISK	-4.2842	7.0769	0.6250	0.9709
LEV	0.0000	0.7655	0.2335	0.1839

#### Statistik Deskriptif Variabel Dummy

Variabel	1	0	Persentase nilai 1
DFAM	453	202	69,16%
DINST	40	615	6,1%
LABTD	125	530	19,08%
LNBTD	110	545	16,79%

### Lampiran 3 Hasil Regresi Model Relevansi Laba

$$\begin{aligned}
 \text{Laba}_i = & \beta_0 + \beta_1 \text{SIZE}_i + \beta_2 \text{GROWTH}_i + \beta_3 \text{RISK}_i + \beta_4 \text{LEV}_i + \beta_5 \text{DFAM}_i + \beta_6 \text{DINST}_i + \beta_7 \text{LABTD}_i \\
 & + \beta_8 \text{LNBTD}_i + \beta_9 \text{ESIZE}_i + \beta_{10} \text{EGROWTH}_i + \beta_{11} \text{ERISK}_i + \beta_{12} \text{ELEV}_i + \beta_{13} \text{EDFAM}_i + \beta_{14} \text{EDINST}_i + \beta_{15} \text{ELABTD}_i \\
 & + \beta_{16} \text{ELNBTD}_i + \beta_{17} \text{R-squared}_i + \epsilon_i
 \end{aligned}$$

Variable	Hipotesis	Coefficient	Prob.
C		-0.46656	0.10715
E		-10.12354	0.00000***
SIZE		0.02177	0.08920*
GROWTH		-0.04000	0.00005***
RISK		0.15639	0.00005***
LEV		-0.04170	0.37785
DFAM		0.05683	0.09890*
DINST		0.08717	0.08180*
LABTD		-0.02954	0.32650
LNBTD		0.04826	0.21420
ESIZE	(+)	0.64745	0.00000***
EGROWTH	(+)	-0.03116	0.38660
ERISK	(-)	-0.79895	0.00000***
ELEV	(-)	-1.68401	0.20480
EDFAM	(+)	0.70645	0.10420
EDINST	(+)	-0.51364	0.31485
ELABTD	(-)	1.10390	0.00250***
ELNBTD	(+)	-1.56131	0.00000***
R-squared	0.27449		
Adjusted R-squared	0.25513		
F-statistic	14.17686		
Prob(F-statistic)	0.00000		
Durbin-Watson stat	2.17814		

\*) Signifikan pada level kepercayaan 90%

\*\*\*) signifikan pada level kepercayaan 95%

\*\*\*\*) signifikan pada level kepercayaan 99%

### Lampiran 4 Hasil Uji Robustness

Variable	Hipotesis	Coefficient	Prob.
C		-0.3872	0.1569
E		-12.1986	0.0000***
SIZE		0.0177	0.1389
GROWTH		-0.0323	0.0003***
RISK		0.1625	0.0000***
LEV		-0.0575	0.3873
DFAM		0.0517	0.0529*
DINST		0.1131	0.0207**
ABTD		0.8767	0.0003***
NBTD		-0.8506	0.0049***
ESIZE	(+)	0.7662	0.0000***
EGROWTH	(+)	-0.2195	0.0000***
ERISK	(-)	-0.8763	0.0000***
ELEV	(-)	-3.6084	0.0313**
EDFAM	(+)	0.6770	0.1462
EDINST	(+)	-0.6336	0.2228
EABTD	(-)	1.1177	0.2407
ENBTD	(+)	-3.7736	0.1255
R-squared	0.283962		
Adjusted R-squared	0.264853		
S.E. of regression	0.572574		
F-statistic	14.85987		
Prob(F-statistic)	0		
*) Signifikan pada level kepercayaan 90%			
**) signifikan pada level kepercayaan 95%			
***) signifikan pada level kepercayaan 99%			























110	Relevansi Prinsip Konservatisme Wajib Pajak Melakukan <i>Tax Avoidance</i> Sebelum Dan Sesudah Pelaksanaan <i>International Financial Reporting Standards (IFRS)</i> (makalah/110.pdf)	Edy Suprianto Arum Kusuma Dewi
<b>Akuntansi Syariah (AKSR)</b>		
111	Fungsi mediasi Elemen Institusional Budaya Terhadap Hubungan Nilai-Nilai Budaya Dan Tingkat Pengungkapan Nilai-Nilai Islam Pada Laporan Tahunan Bank Islam: Studi Lintas Negara (makalah/111.pdf)	Evony Silvino Violita
112	Analisis Faktor – Faktor Yang Mempengaruhi Pengungkapan Islamic Social Reporting (ISR) (makalah/112.pdf)	Aldehita Purnasanti Maulida Agung Yulianto Asrori
<b>Pendidikan Akuntansi (PAK)</b>		
113	Mengulas Arah Pendidikan Akuntansi di Masa Depan (makalah/113.pdf)	Tjptohadi Sawarjuwono Elia Mustikasari
114	Analisis Peranan Kurikulum Dan Lingkungan Akademik Terhadap Tingkat Pemahaman Dan Kepekaan Mahasiswa Terhadap Korupsi Dan Tindakan Tidak Beretika Dalam Bisnis (makalah/114.pdf)	Emil Bachtiar Fitriyani Viska Anggraita Kurnia A. Rais
115	Pengaruh Komitmen Profesional Dan Sosialisasi Antisipatif Terhadap Sikap Mahasiswa Akuntansi Atas Akuntabilitas Sosial Perusahaan (makalah/115.pdf)	Afdal M. Ridwan Hasanuddin
116	Prinsip Pengendalian, Ambiguitas Peran, Konflik Peran, Dan Kinerja Karyawan Serta Keinginan Berpindah Kerja (Studi Empiris pada Profesi Dosen di DKI Jakarta) (makalah/116.pdf)	Ngadiman Munawar Muchlish Nurainun Bangun
117	Efektivitas Program PSG (Pendidikan Sistem Ganda) Pada DUDI (Dunia Usaha Dan Dunia Industri) Bidang Keahlian Akuntansi SMK Negeri 7 Dan SMK Muhammadiyah 2 Yogyakarta (makalah/117.pdf)	Surya Jatmika Tita Pratama Zebua
<b>Corporate Governance, CSR dan Fraud &amp; Forensic Accounting (CG)</b>		
118	The Implementation Of Good Corporate Governance And Its Impact On The Financial Performance Of Banking Industry Listed In IDX (makalah/118.pdf)	Stephanie Lukas Basuki
119	Pengaruh Kepemilikan Keluarga, Kedekatan Direksi & Komisaris Dengan Pemilik Pengendali Terhadap Kompensasi Direksi & Komisaris Perusahaan Di Pasar Modal Indonesia (makalah/119.pdf)	I Gusti Ketut Agung Ulupui Sidharta Utama Kresnohadi Ariyoto Karnen
120	Using Situational Factors To Predict External Whistle-Blowing Intention Of Lower-Level Civil Servants In Indonesia (makalah/120.pdf)	Rijadh Djatu Winardi
121	Analisis Hubungan Manajemen Laba Dan Fraud Dalam Laporan Keuangan (makalah/121.pdf)	Tifani Puspatrisnanti Fitriyani
122	Prediktor Kinerja Penyusun Anggaran Responsif Gender Kajian: Teori Kelembagaan (makalah/122.pdf)	Paskanova Christi Gainau Usil Sis Sucahyo
123	Efektivitas Komite Audit Dalam Sudut Pandang Auditor Internal Pada PT Semen Indonesia (Persero) TBK (makalah/123.pdf)	Febi Citra Maulina Tjptohadi Sawarjuwono
124	Perbedaan Tingkat Pengungkapan <i>Corporate Social Responsibility (CSR)</i> Pada Perusahaan Yang Diduga Melakukan Manipulasi Laba Akrual Dan Manipulasi Laba Real (makalah/124.pdf)	Gardina Aulin Nuha Nining Ika Wahyuni Ririn Irmadaryani
125	Manajemen Laba Dan Pengungkapan <i>Corporate Social Responsibility</i> Dengan Kompleksitas Akuntansi Dan Efektivitas Komite Audit Sebagai Variabel Pemoderasi (makalah/125.pdf)	Dahlia Sari Sidharta Utama
126	Penyusunan Indeks Tata Kelola Perbankan Dan Pengaruhnya Terhadap Kinerja Perbankan Indonesia (makalah/126.pdf)	Novita Weningtyas Respati Meina Wulansari Yusniar

127	The Effectiveness Of Audit Committee Independence And Expertise To Prevent Earnings Management Practices In Indonesian Listed Manufacturing Companies (makalah/127.pdf)	Melinda Lydia Nelwan Billy Ivan Tansuria
128	Accounting Fraud Dalam Perspektif Gender Dan Kreativitas: Marital Status Dan Pertemanan Sebagai Variabel Moderating (Survey pada Pegawai Direktorat Jenderal Pajak Republik Indonesia : Direktorat Keberatan & Banding dan Direktorat Intelijen di Jakarta) (makalah/128.pdf)	Agus Sholikhan Yulianto Lili Sugeng Wiyantoro Wulan Retnowati
129	Pengungkapan Tanggung Jawab Sosial Perusahaan: Determinan Dan Konsekuensi (makalah/129.pdf)	Lilik Handajani Bambang Subroto Sutrisno T. Erwin Saraswati
130	Efek <i>Entrenchment</i> Dan <i>Alignment</i> Pemegang Saham Pengendali Pada Strategi Diversifikasi Dan Kinerja Perusahaan Dan Peran <i>Corporate Governance</i> (makalah/130.pdf)	Sylvia Veronica Siregar Vera Diyanty MF Christiningrum Rafika Yuniasih
131	Analisis Pengaruh Kompetisi Pasar Dan Efek Substitusi Dari Hak Arus Kas Atas Kompetisi Pasar Terhadap Transaksi Pihak Berelasi (makalah/131.pdf)	Iva Unnaiza Hanum Vera Dyanty
132	Kepemilikan Keluarga, Hubungan Politik Dan <i>Family Aligned Board</i> Terhadap Implementasi Tata Kelola Perusahaan (makalah/132.pdf)	Bayu Wirawan Vera Diyanty
133	Pengaruh Struktur Kepemilikan Dan Mekanisme <i>Corporate Governance</i> Terhadap Tingkat Pengungkapan Laporan Keberlanjutan (makalah/133.pdf)	Marissa Putri Vera Diyanty
134	Pengaruh <i>Negative Entrenchment Effect</i> Terhadap Probabilita Pemilihan Kantor Akuntan Publik Berkualitas Dengan Efektifitas Komite Audit Sebagai Variabel Moderasi (makalah/134.pdf)	Herlina Tri Utami Dr. Vera Diyanty S.E. M.M
135	Analisis Pengaruh Strategi Diversifikasi Terhadap Tingkat Penggunaan Utang Perusahaan (makalah/135.pdf)	Sutan Oloan M. Hutagalung Vera Diyanty
136	Earning Quality, Family Controlling Ownership And The Role Of Corporate Governance (makalah/136.pdf)	Vera Diyanty
137	Pengaruh Efektifitas Pengendalian Internal Dan Kesesuaian Kompensasi Terhadap Kecenderungan Kecurangan Akuntansi (Survey Pada Perusahaan BUMN Cabang Pekanbaru) (makalah/137.pdf)	Tiara Delfi Rita Anugerah Al Azhar A Desmiyawati
138	Pengaruh <i>Corporate Governance</i> Terhadap Tingkat Kepatuhan <i>Mandatory Disclosure Konvergensi IFRS</i> Di Indonesia (makalah/138.pdf)	Edy Supriyono Achmad Abdul Mustaqim Djoko Suhardjanto
139	Pengaruh Profitabilitas, Likuiditas, Growth, dan Media Exposure Terhadap Pengungkapan Tanggungjawab Sosial Perusahaan (Studi Pada Perusahaan Manufaktur yang Terdaftar di BEI Tahun 2010-2012) (makalah/139.pdf)	Lilis Ekowati Prasetyono Anis Wulandari
140	Pengaruh Kualitas Corporate Governance, Kepemilikan Institusi, Terhadap Kinerja Dan Risiko Perusahaan (makalah/140.pdf)	Triyono
141	Hubungan Antara Mekanisme Corporate Governance, Manajemen Laba Dan Kinerja Keuangan (Studi Empiris pada Perusahaan Manufaktur di BEI Tahun 2008-2010) (makalah/141.pdf)	Domas Titis Anggit Muhammad Ja'Far Shodiq
<b>Akuntansi Keuangan (ASPAK)</b>		
142	Otoritas Atasan, Retaliasi Dan <i>Locus Of Control</i> Sebagai Faktor-Faktor Yang Memengaruhi Perilaku Manipulasi Laporan Realisasi Anggaran (makalah/142.pdf)	Hafiez Sofyani Yulinda Devi Pramita
143	Ketepatan Waktu Penetapan Anggaran Pendapatan Dan Belanja Daerah Pemerintah Daerah Di Indonesia (makalah/143.pdf)	Sutaryo Okki Carolina



144	Keterterapan SAK ETAP Pada Koperasi Serta Persepsi Pelaku Koperasi Dan Akuntan Pendidik (makalah/144.pdf)	Niluh Putu Dian Rosalina Handayani N. Isnalita
145	Prediksi Financial Distress Pemerintah Daerah Kabupaten/Kota Di Indonesia (makalah/145.pdf)	Syurmita
146	Household Accounting Values And Implementation: An Interpretive Study (makalah/146.pdf)	Arief Prima Raharjo Ari Kamayanti
147	Pengungkapan Laporan Keuangan Kementerian/Lembaga, Karakteristik Organisasi Dan Hasil Audit BPK (makalah/147.pdf)	Imam Arifin Debby Fitriyani
148	Pengklastran Pemerintah Daerah Untuk Memaksimalkan Analisis Kondisi Keuangan Pemerintah Daerah (makalah/148.pdf)	Victorua K. Priyambodo Irwan Taufiq Ritonga
149	Determinan Publikasi Laporan Keuangan Pemerintah Daerah Melalui Internet (makalah/149.pdf)	Mya Dewi Trisnawati Komarudin Achmad
150	Pengaruh Kesejahteraan Masyarakat, Faktor Politik Dan Ketidapatuhan Regulasi Terhadap Opini Audit Laporan Keuangan Pemerintah Daerah (makalah/150.pdf)	Akhmad Hafidzan Adzani Dwi Martani
151	Praktik Belanja Bantuan Sosial Pemerintah Daerah Di Indonesia (makalah/151.pdf)	Mahameru Rosy Rochmatullah Agung Nur Probodono
152	Determinan Perilaku Oportunistik Penyusunan Anggaran (Studi Pada Kabupaten/Kota di Jawa Tengah) (makalah/152.pdf)	Havid Sularso Yanuar E. Restianto Astari Elka Istiqomah
153	Pengaruh Prinsip Keadilan, Efisiensi, Transparansi, Dan Akuntabilitas Pengelolaan Keuangan Terhadap Produktivitas SMK (Kajian Persepsi Guru SMK Se-Kabupaten Kendal) (makalah/153.pdf)	Raeni Rediana Setiyani
154	Pengaruh Pendapatan Asli Daerah, Dana Alokasi Umum Dan Dana Alokasi Khusus Terhadap Indeks Pembangunan Manusia Kabupaten/Kota Di Provinsi Jawa Tengah (makalah/154.pdf)	Ardiansyah, S.E. Vitalis Ari Widiyaningsih
155	Pengungkapan Belanja Bantuan Sosial Dalam Laporan Keuangan Pemerintah Daerah Sebelum Dan Sesudah Disahkannya Peraturan Menteri Dalam Negeri No. 32 Tahun 2011 (Studi Pada Pemerintah Daerah di Sulawesi Tengah) (makalah/155.pdf)	Ridwan Nurlaela Mapparessa
<b>Akuntansi Manajemen (ASPAM)</b>		
156	Pengaruh Penerimaan Dana Otonomi Khusus Terhadap Indek Pembangunan Manusia Papua Dan Papua Barat Dengan Belanja Modal Sebagai Intervening (makalah/156.pdf)	Imam Sumardjoko
157	Faktor Penentu Alokasi Belanja Modal Dalam APBD Pemerintah Provinsi (makalah/157.pdf)	I Nyoman Darmayasa I Ketut Suandi
158	Pengaruh Faktor-Faktor Teknis Dan Keorganisasian Terhadap Pengembangan Sistem Pengukuran Kinerja Pemerintah Daerah (Studi Empiris Pada Kantor Inspektorat Pemda Sleman) (makalah/158.pdf)	Warka Syachbrani
159	Perilaku Legislatif Dalam Praktik Penganggaran Dengan Pendekatan Nilai-Nilai Kearifan Lokal (Nilai Budaya Sasak) (makalah/159.pdf)	Lalu Takdir Jumaidi
160	Interaksi Antara Budgetary Participation Dan Karakteristik Sistem Akuntansi Manajemen Terhadap Kinerja Manajerial: Survey Pada Organisasi Pemerintah Daerah (makalah/160.pdf)	Mirna Indriani Nadirsyah
161	Analisis Pengaruh Penerapan Ssistem <i>Performance-Based Budgeting</i> Terhadap Pengendalian Fiskal Di Negara-Negara ASEAN (makalah/161.pdf)	Andar Ristabet Hesda, S.E. Dyah Setyaningrum, S.E. Ak., M.S.M.
162	Pengaruh Ketidakpastian Lingkungan Terhadap Perilaku Pegawai PEMDA Dengan Ketidakpastian Tugas Dan <i>Job Insecurity</i> Sebagai Variabel Moderating (makalah/162.pdf)	Dila Mutiara Sari Yuliansyah Lego Wasposito

Daftar Makalah  
 Home • Daftar Makalah  
 Informasi Kota Aceh

163	Pengaruh Partisipasi Anggaran Terhadap Kinerja Manajerial Melalui <i>Trust</i> Dan <i>Self-Efficacy</i> Sebagai Variabel <i>Intervening</i> (makalah/163.pdf)	Ria Yuliana Yuliansyah Reni Oktavia
164	Anggaran Emansipatoris Berdimensi Ke-Tuhanan Sebagai Kritik Ideologi Anggaran Berbasis Kinerja (makalah/164.pdf)	Sri Pujiningsih Iwan Triyuwono Alif Djahhuri Eko Ganis Sukoharsono
<b>Sistem Informasi dan Auditing (ASPSIA)</b>		
165	Analisis Komparasi Indeks <i>Internet Financial Reporting</i> Pemerintah Daerah Di Indonesia (makalah/165.pdf)	Verawaty
166	Budaya Tri Hita Karana Sebagai Pemoderasi Pengaruh Locus Of Control Dan Kompleksitas Tugas Terhadap Kinerja Internal Auditor (Studi Pada 5 Kantor Inspektorat Di Provinsi Bali) (makalah/166.pdf)	I Made Pradana Adiputra Anantawikrama Tungga Atmadja Komang Adi Kurniawan Saputra
167	Pengaruh Karakteristik Auditor Terhadap <i>Audit Delay</i> Laporan Keuangan Pemerintah Daerah (makalah/167.pdf)	Yediel Lase Sutaryo
168	Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kelemahan Pengendalian Intern Pemerintah Daerah (makalah/168.pdf)	Rudi Hartono Amir Mahmud Nanik Sri Utaminingsih
169	Pengaruh Kualitas Auditor Dan Pengawasan Legislatif Terhadap Temuan Audit Dengan Tindak Lanjut Rekomendasi Hasil Pemeriksaan Sebagai Variabel <i>Intervening</i> (makalah/169.pdf)	Dyah Setyaningrum Lindawati Gani Dwi Martani Cris Kuntadi
170	Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kualitas Audit Internal Pemerintah Daerah Melalui Independensi Dan Kompetensi Auditor Internal (Survei Pada Inspektorat Pemerintah Daerah Se-Jawa Barat) (makalah/170.pdf)	Elvira Zeyn
<b>Good Governance (ASPGG)</b>		
171	Hubungan Faktor Teknis, Organisasional Dan Karakteristik Individu Pegawai PEMDA Terhadap Implementasi Sistem Pengukuran Kinerja Di Pemerintah Daerah (makalah/171.pdf)	Hafiez Sofyani Rusdi Akbar
172	<i>Memaknai Kearifan Lokal Pada Perusahaan Keluarga Harta (Sugih Tanpa Bandha) = Utang (Tulung-Tinulung) + Modal (Tuna Satak Bathi Sanak) + Katentreman Ati</i> (makalah/172.pdf)	Titik Setyaningsih
173	Politik Dinasti, Akuntabilitas, Dan Kinerja Keuangan Pemerintah Daerah Di Indonesia (makalah/173.pdf)	Nuritomo Hilda Rossieta
174	Pengaruh <i>Competing Accountability Requirements</i> Terhadap Kinerja Kerja NGO di Indonesia (makalah/174.pdf)	M. Yudhika Elirifi Hardo Basuki
175	Pengaruh Desentralisasi Fiskal Dan Kinerja Terhadap Akuntabilitas Pelaporan Keuangan Pemerintah Daerah Di Indonesia (makalah/175.pdf)	Amy Fontanella Hilda Rossieta
176	Teori Institusi Dan Korupsi: Studi Empiris Pada Organisasi Sektor Publik Di Cina Dan Indonesia (makalah/176.pdf)	Yudha Aryo Sudibyo Sun Jianfu Icuk Rangga Bawono

# Simposium Nasional Akuntansi XVII ()

[HOME \(INDEX.HTML\)](#)

[DAFTAR MAKALAH \(DAFTAR-MAKALAH.HTML\)](#)

[SUSUNAN PANITIA \(SUSUNAN-PANITIA.HTML\)](#)

[SUSUNAN ACARA \(SUSUNAN-ACARA.HTML\)](#)

[TENTANG CPSSOFT \(TENTANG-CPSSOFT.HTML\)](#)

## SUSUNAN PANITIA

Pelindung / Penasehat	Rektor Universitas Mataram
Penanggung jawab	Ketua Dewan Pengurus Nasional Ikatan Akuntan Indonesia Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Mataram
Pengarah	Pembantu Dekan I Pembantu Dekan II Pembantu Dekan III
Ketua Umum	Prof. Dr. Akram, M.Si
Ketua Pelaksana	Drs. R. Sapto Hendri BS, M.Si., Ak Hj. Susi Retna Cahyaningtyas, SE., M.Si., Ak.
Sekretaris	Siti Atikah, SE., M.Si., Ak Eni Indriani, SE., M.A.
Bendahara	Elin Erlina Sasanti, M.Acc., Ak Erna Widiastuty, SE., M.Si.

## SEKSI-SEKSI

### Kesekretariatan

Koordinator  
Anggota

Rahmi Sri Ramadhani, SE, M.Si  
Wahidatul Husnaini, SE., M.Si.  
Intan Rakhmawati, SE., M.Ak.  
Nurabiah, SE., MMSI.  
Bq. Rosyida Dwi Astuti, SE., M.Sc., Ak.  
Dr. Endar Pituringsih, SE., M.Si., Ak  
Baidawi, S.Pt.  
Jihadil Qudsi, S.Pd.  
Sukandi  
Ananto Andi Ariwibowo, ST.

### Dana

Koordinator  
Anggota

Saipul AM, SE, MM  
Drs. Alamsyah, M.Ak., Ak  
Drs. Himawan Sutanto, MM.  
Prof. Dr. Mansur Afifi  
Dr. Basuki Prayitno, SE., MA.  
Dra. Siti Maryam, M.Si.  
Ir. Santi Nururly, MM.  
H. Faurani, SE (Ketua IKA FE UNRAM)

### Dokumentasi

Koordinator  
Anggota

Ade Pranata, SE., M.Si  
Ayudia Sokarina, SE., MSA., Ak  
L. Dema Arkandia, SE., M.Si.  
Drs. Helmy Fuadi, MM.  
Imam Ariyanto, ST

### Acara

Koordinator  
Anggota

Dr. Ali Fikri, SE., MSA  
Biana Adha Inapty, SE., M.Si., Ak.  
Rr. Sri Pancawati M., SE., M.Sc., Ak.  
Nina Karina Karim, SE., M.Si. Ak.  
Dr. Lilik Handajani, SE., MSA., Ak.  
Dr. Firmansyah, SE., M.Si.  
Dr. I Nyoman Nugraha, SE., M.Si.  
Drs. Joko Suprayitno, M.Si.  
Drs. Abdul Manan, M.Si.  
Drs. H. Budi Santoso, M.Com., Ph.D  
Dr. Ni Ketut Surasni, M.Si  
Drs. Hermanto, MBA., DBA  
Indria Puspitasari Lenap, SE., M.Ak  
Herawati Khotmi, SE, M.Acc. Ak

**Konsumsi**

Koordinator  
Anggota

Herlina Pusparini, SE., M.A  
Animah, SE., M.Si.  
Nur Fitriah, SE., M.Si.  
Zuhrotul Isnaini, SE., M.Si.  
Isnawati, SE., M.Si.  
Dra. Handri Amin, M.Si.  
Dra. Sri Darwini, M.Si.  
Komalasari, SE  
Yatni Susanti  
Dewi Ekawati Parlina, SH

**Perlengkapan**

Koordinator  
Anggota

Wirawan Suhaedi, SE., M.Ak  
L. Takdir Jumaidi, SE., MSA., Ak.  
Suparlan, SE, M.Sc  
Irwan Suriadi, SE., M.Si  
Wiwit Andi Saputra  
I Made Manu Pedasa  
Subandiono  
Marzun  
Gufran  
Syarifuddin  
M. Amen  
Arif Gunawan  
Junaidi  
Ahmad Handianto  
Ahmad Mariadi  
Riadus Solihin  
L. Mulki  
Yusuf Ageng Yamaeni  
Muhammadun  
Ismail  
Abdul Kadir  
Jenuni  
Irfandi  
Mardi  
Fauzan

**Transportasi dan Akomodasi**

Koordinator  
Anggota

Bambang, SE.M.Ak., Ak  
Bq. Anggun Hilendri Lestari, SE., M.Si., Ak.  
Lukman Effendy, SE., M.A  
Yusli Mariadi, SE, MSA, Ak  
Dra. Ida Ayu Putri S., MA.  
Dr. Suratni, M.Si.  
M. Alwan  
Damu Saputra

**Wisata**

Koordinator  
Anggota

Iman Waskito, SE., MSA.  
Mujahid Dakwah, SE., MM.  
Didi Ika S., SE., MM.  
Dr. H. Ahmad Saufi, M.Bus.

# Simposium Nasional Akuntansi XVII ()

[HOME \(INDEX.HTML\)](#)
[DAFTAR MAKALAH \(DAFTAR-MAKALAH.HTML\)](#)
[SUSUNAN PANITIA \(SUSUNAN-PANITIA.HTML\)](#)
[SUSUNAN ACARA \(SUSUNAN-ACARA.HTML\)](#)
[TENTANG CPSSOFT \(TENTANG-CPSSOFT.HTML\)](#)

## SUSUNAN ACARA

Waktu	Acara	Tempat
<b>Rabu, 24 September 2014</b>		
07.30 – 08.30	Registrasi  KEGIATAN FORUM DOSEN a. Akuntansi Keuangan b. Akuntansi Sektor Publik c. Perpajakan d. Auditing e. Etika, Governance dan CSR f. Sistem Informai Akuntansi g. Akuntansi Biaya dan Manajemen h. Akuntansi Syariah	FE Unram
08.30 – 10.00	Pembahasan kurikulum mata ajar terkait dengan bidang ilmu Pembahasan kurikulum CA terkait mata ajar	Ruang Kelas FE UNRAM (8 kelas)
10.00 – 10.30	Coffee break	
10.30 – 12.00	Pembahasan materi pengajaran Pembahasan metodologi pengajaran	Ruang Kelas FE UNRAM (8 kelas)
12.00 – 13.30	Makan siang	
13.30 – 15.30	Perkembangan terkini bidang ilmu terkait	Ruang Kelas FE UNRAM (8 kelas)
16.00 – 16.30	Coffee break	
16.30 – 18.30	Parallel Session I – Presentasi Makalah Riset	Ruang Kelas FE UNRAM (12 kelas @ 3 paper)
18.30 – 19.00	ISHOMA	
19.00 – 20.30	Rapat Pengurus IAI KAPd	Ruang Reviewer
<b>Kamis, 25 September 2014</b>		
07.30 – 08.30	Registrasi/Rehat Pagi	Auditorium UNRAM
08.30 – 09.00	Pembukaan a. Laporan Ketua Panitia b. Laporan Ketua IAI KAPd c. Sambutan Ketua DPN IAI d. Sambutan dan Pembukaan oleh Rektor UNRAM	Auditorium UNRAM

09.00 – 09.30	Keynote Speech – Bambang Prof. Dr. Bambang Sudibyo "PERANAN AKUNTAN DALAM PEMBANGUNAN BERKELANJUTAN MELALUI PELAPORAN TERINTEGRASI"	
09.30 – 10.00	Coffee break	Auditorium UNRAM
10.00 – 12.30	Diskusi Panel Penerapan Pelaporan Keuangan Terintegrasi : <ul style="list-style-type: none"> <li>• Regulasi pelaporan terintegrasi pada perusahaan yang memiliki akuntabilitas publik di Indonesia – Muliawan D. Hadad, Ketua Dewan Komisiner Otoritas Jasa Keuangan</li> <li>• Pelaporan terintegrasi pada Bank Indonesia – Agus DW Martowardojo, Gubernur Bank Indonesia</li> <li>• Praktek Pelaporan Terintegrasi Pada Perusahaan – Sugiharto, Komisaris Utama PT Pertamina (Persero)</li> <li>• Perkembangan International Integrated Reporting Standard – Ahmadi Hadibroto, Board of IFAC</li> <li>• Menyiapkan profesi dalam Pelaporan Terintegrasi – Langgeng Subur, Kepala Pusat PPAJP</li> <li>• Perkembangan Penelitian Integrating dan Sustainability Reporting – Hasan Fauzi, Universitas Sebelas Maret</li> </ul> Moderator : Sekjen IAI KAPd : Dwi Martani	Auditorium UNRAM
12.30 – 14.00	ISHOMA	
14.00 – 16.00	Parallel Session II – Presentasi Makalah Riset	Ruang Kelas FE UNRAM (12 kelas @ 4 paper)
16.00 – 16.30	Coffee break	
16.30 – 18.30	Parallel Session III – Presentasi Makalah Riset	Ruang Kelas FE UNRAM (12 kelas @ 4 paper)
18.30 – 19.30	SHOLAT MAGHRIB	Fakultas Ekonomi Unram
19.30 – 21.30	Gala Dinner, Presentasi Tuan Rumah SNA 2014	Gubernuran
<b>Jumat, 26 September 2014</b>		
08.00 – 08.30	Registasi	Magister Akuntansi Unram
08.30 – 10.00	Parallel Session IV – Presentasi Makalah Riset	Ruang Kelas FE UNRAM (12 kelas @ 3 paper)
10.00 – 10.30	Coffee break	Fakultas Ekonomi UNRAM
10.30 – 12.00	Parallel Session V – Presentasi Makalah Riset	Ruang Kelas FE UNRAM (12 kelas @ 3 paper)
12.00 – 14.00	ISHOMA	
14.00 – 16.00	Parallel session – Perkembangan Metodologi dan Penelitian Akuntansi <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Bagaimana Membuat Hipotesis-Swardjono</li> <li>2. Teknik Menyusun Questionere-Jogianto</li> <li>3. Teknik Penelitian Eksperimen-Ertambang Nahartyo</li> <li>4. Strategi Publikasi International-Sylvia Veronica Siregar</li> <li>5. Penelitian Kualitatif-Tjiptohadi Sawarjuwono</li> </ol>	Ruang Kelas FE UNRAM (5 kelas)
	Rapat Forum Program Studi <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Rapat Program Studi S1</li> <li>2. Rapat Program Studi Vokasi</li> <li>3. Rapat Program Studi PPAK</li> </ol>	Ruang Kelas FE UNRAM (3 kelas)
16.00 – 16.30	Coffee break	
16.30 – 18.30	Rapat Anggota IAI KAPd <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Pengesahan Pertanggungjawaban Pengurus IAIKAPd 2012-2014</li> <li>2. Pengesahan AD/ART</li> <li>3. Pemilihan Ketua IAI KAPd 2014-2018</li> </ol>	Ruang Kelas Lantai 3 FE UNRAM
18.30 – 19.30	SHOLAT MAGHRIB	Fakultas

19.30 – 21.30	Gala Dinner, Farewell Party, Pengumuman Excellent Paper dan Penutupan	
<b>Sabtu, 27 September 2014</b>		
07.30 - Selesai	Wisata	
<b>Minggu, 28 September 2014</b>		
Kembali ke daerah masing-masing		

This CD is sponsored by CPSSoft (<http://www.cpssoft.com/>) - Developer of ACCURATE Accounting Software and RENE Point of Sale Software (<http://www.cpssoft.com/>)